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 الاهــداء

 الى من جرع الكأس فارغا ليسقيني  قطرة حب

 الى من كلت أنامله ليقدم لنا لحظة سعادة

 الى من حصد الأشواك عن دربي ليمهد لي طريق العلم

 (والدي العزيز)الى القلب الكبير 

 الى من أرضعتني الحب والحنان

 الى رمز الحب وبلسم الجراح

 (أمي الحبيبة)بياض الى القلب الناصع بال

 (اخوتي وأخواتي)الى القلوب الطاهرة الرقيقة والنفوس البريئة الى رياحين حياتي 

 (أصدقائي وزملائي)الى الذين أحببتهم و أحبوني 

 اليكم جميعا أهدي هذا البحث

 

 

 ,,الباحث

 



 ج‌
 

 تقديرشكر و

 

ألهمني الشكر أوله وأخره لله عز وجل الذي أحاطني برعايته ويسر لي كل عسير و 
 .الصبر والقوة لاكمال هذا البحث

 وأتوجه بخالص شكري وتقديري الى أستاذتي الفاضلة الدكتورة

 شادية الأمين عباس 

نبراس التواضع وساحل المعرفة وقلعة العلم والتي لم تبخل علي يوما بمعرفتها 
كما ,وعلمها وتوجيهاتها ونصحها مما كان له الأثر الكبير في انجاح هذا البحث

أتوجه بالشكر أيضا لتلك الشموع التي تحترق لتضئ لنا دروب العلم والمعرفة كل 
 .أساتذتي بقسم الارشاد الزراعي والتنمية الريفية

والشكر موصول للعاملين بالبنك الزراعي السوداني ـ فرع ولاية سنار على ما قدموه 
 .لي من معلومات وتسهيلات لاتمام هذا البحث

فراد أسرتي الكريمة والزملا  ولكل من ساهم معي في هذا والشكر موصول أيضا لأ
 .البحث

 

 

 ,,الباحث
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 ملخص الدراسة

‌أث ‌لمعرفة ‌الدراسة ‌هذه ‌تحسينهدفت ‌على ‌الريفي ‌الزراعي ‌التمويل المستوى‌‌ر

كما‌هدفت‌أيضا‌,‌جبل‌سقدي‌ولاية‌سنارالمعيشي‌لمزارعي‌القطاع‌المطري‌بمنطقة‌

‌.السوداني‌لبنك‌الزراعيالهم‌لتحليل‌الخدمات‌التي‌قدمها‌

‌بالتحليل‌لمعرفة‌جوانبه‌ج‌المسح‌الاجتماعي‌لتناول‌الموضوعاستخدم‌الباحث‌منه‌

‌ ‌والاجتماعية ‌الاقتصادية ‌الاستبيان‌, ‌أداة ‌الباحث ‌أستخدم ‌الأولية ‌البيانات لجمع

‌والمقابل ‌الشخصية ‌,ة ‌والكتب ‌المراجع ‌الباحث ‌أستخدم ‌الثانوية ‌البيانات ,‌ولجمع

‌.الاوراق‌العلمية‌والانترنت,السابقة‌الدراسات‌

‌لتجانس‌المجت ‌نسبة ‌البسيطة ‌العشوائية ‌الباحث‌العينة ‌اختيار‌,مع‌أستخدم ‌011وتم

‌.من‌مجتمع‌البحث%‌01مزارع‌من‌الممولين‌من‌البنك‌الزراعي‌وهم‌يشكلون

‌الباحث‌ ‌البيانات‌استخدم ‌الاجتماعية‌لتحليل‌هذه ‌للعلوم ‌ برنامج‌الحزم‌الاحصائية

Statistical Package for Social Science(SPSS)النسب‌المئوية‌معتمدا‌على‌‌

‌-:نتائج‌أهمها‌عدة‌‌وتوصلت‌الدراسة‌الى‌‌,والجداول‌التكرارية‌للتحليل‌الوصفي‌

 ذكور%‌011كل‌المبحوثين‌بنسبة‌.‌

 79‌%01ـــ‌01هم‌بنسبة‌زاد‌من‌دخلمن‌المبحوثين‌.% 

 70%ة‌في‌القطاع‌المطريالمزروع‌هممساحاتمن‌المبحوثين‌زادت‌‌

 .فدان‌01بمتوسط‌

 99‌%من‌المبحوثين‌تحسنت‌حالتهم‌المعيشيعية‌كثيرا‌بعد‌التمويل. 

 79‌%من‌المبحوثين‌تنوعت‌أنشطتهم‌الزراعية‌بعد‌التمويل. 

‌:وبناءا‌على‌هذه‌النتائج‌خرجت‌الدراسة‌بالعديد‌من‌التوصيات‌أهمها

  للمزارعين في الوقت  منح قروض التمويل الزراعيضرورة الاستمرارية في
 .المناسب وبالقدر الكافي 

 ضرورة‌تفعيل‌دور‌الارشاد‌الزراعي‌من‌خلال‌الدعم‌الفني‌لمزارعي‌

‌.القطاع‌المطري‌بمنطقة‌الدراسة

 من‌أجل‌النهوض‌بالقطاع‌المطري‌وتحقيق‌‌على‌المزارعين‌تكثيف‌الجهود

 .أكبر‌قدر‌من‌الانتاجية‌



 ه‌
 

Abstract 

The objective of this study is to investigate the impact of rural 

agricultural finance on improving the living standard of the farmers in 

the rain-fed sector in Sagadi-Sennar State, and also to analyze the 

services provided by the Sudanes Agricultural Bank for farmers in the 

area. 

 The researcher used the social survey method to analyze the issue its 

economic and social aspects. Primary data was collected through 

quesionnire and personal interview, To collect secondary data, the 

researcher used references and books, previous studies, scientific papers 

and the Internet. 

The researcher used the simple random sample for the homogeneity of 

the community. 100 farmers were selected from those who take finance 

from the agricultural bank and they represent 50% of the research 

community. 

To analyze these data, the researcher used Statistical Packages for social 

Sciences (SPSS) depending on the percentages and the repetitive tables 

for the descriptive analysis.  

 The study came out with several results, some of which mentioned 

below: 

 All respondents are 100% male. 

 97%  of farmers their income increased 20-40%. 

 95% of respondents their cultivated land was increased 50 feddan  

 77% of respondents their livelihood is improved. 

 97% of respondents their agricultural activates is diverse after 

receiving fund. 
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Based on those results the study came out with following 

recommedations: 

 Importance of continuation of provision of sufficient fund and in 

time. 

 The necessity of activating the role of agricultural extension in 

Sagadi area. 

 Farmers to intensificate their efforts to increase their production 

and productivity. 
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